

FINANCIERO	5	Página		Página		
El Universal	0	Diario Monitor	0	La Prensa	0	Página
Reforma	0	Crónica	0	Diario de México	0	
Milenio					0	
La Jornada					0	
Excelsior					0	
El Sol de Mé					0	



## Amenaza de crisis fiscal, alertan

□ Caídas en petroprecios, exportaciones, IED y remesas, las causas

- Este año, los estados dejarán de percibir \$122 mil millones
- Las finanzas públicas se debilitan y habrá que ajustar el gasto

**Marcela Ojeda Castilla**

La crisis financiera global amenaza con transformarse en una fiscal, por la combinación de caídas en los precios de las materias primas, en las exportaciones, Inversión Extranjera Directa (IED) y remesas familiares. Tan sólo por la reducción en 40 mil millones de pesos en el gasto federalizado, de 70 mil millones de pesos en IED y 12 mil millones en remesas, este año los estados no contarán con 122 mil millones de pesos. En entrevista con EL FINANCIERO, el director de Proyectos, Desarrollo Regional y Competitividad de la firma de consultoría aregional, Héctor Iturribarria, explicó que esta cifra global no incluye el monto de lo que se dejará de ingresar vía los impuestos a las exportaciones. "Sin embargo, es evidente que una caída de la IED implica menos actividad económica, sobre todo en el norte del país, y por tanto pocos ingresos tributarios, mientras que una reducción en las remesas significa menos consumo, una limitada base gravable y un descenso en

la recaudación del IVA, básicamente en el sur-sureste", dijo. A su vez, la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, indicó que la pérdida de ingresos directos por la caída en el precio del petróleo podría ser, entre 2008 y 2009, de hasta 4.1 puntos del Producto Interno Bruto (PIB), con un efecto dominó en estados y municipios, por la reducción de las transferencias. Alertó que la crisis fiscal podría desatarse en toda la región y que el desplome en los precios del gas, petróleo y cobre significaría una baja de hasta ocho puntos del PIB en los ingresos directos de algunos países entre 2007 y 2009. "En otros países la caída de ingresos será igualmente significativa, por la desaceleración económica y la merma de impuestos relevantes ligados a las exportaciones y/o utilidades de empresas relacionadas con materias primas, o con la intermediación financiera", añadió Bárcena Ibarra. **Bolsa más chica** En este contexto, Iturribarria Pérez, de aregional, destacó que, de entrada, en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2009 se aprobó que la Recaudación Federal Participable (RFP) fuera menor en 4.1 por ciento a la del cierre estimado para 2008. "Una parte importante de lo que se transfiere a las entidades federativas y municipios está ligada a la RFP, que es toda la bol-

sa que se genera por todos los impuestos y derechos sobre la extracción de petróleo y minería, básicamente, que se anexan al Ramo 28 y a algunos subfondos del Ramo 33, aportaciones. "En conjunto, estados y municipios dejarán de recibir de la Federación 40 mil millones de pesos en 2009 respecto al cierre estimado de 2008, monto que en general equivale a entre 10 y 15 por ciento de sus presupuestos; además, al haber una menor actividad económica, la recaudación local también caerá", apuntó. "Las finanzas públicas se debilitan y el gasto tendrá que ajustarse. Desde luego que amenaza con sobrevenir una crisis desde el punto de vista de que el gasto no alcanzará para financiar lo que se tenía previsto", insistió. Advirtió que seguramente el ajuste vendrá mucho más por el lado del gasto de capital que del corriente, cuando lo primordial es, en la medida de lo posible, cuidar el gasto de inversión productiva, que de alguna forma genera perspectivas de ingreso futuro y empleos en el corto, mediano y largo plazos. "Sin embargo, el riesgo de hacerlo así son los grupos sociales como el magisterio, que en los estados son muy importantes. "Ya viene marzo y con él las demandas de aumentos salariales; habrá presiones sociales, junto con una crisis de finanzas en las haciendas que se están debilitando y se debilitarán mucho más en 2009", previó. ■

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	✓ 25		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

## A salvo, empleo para mexicanos en Canadá

□ Se alistan 16 mil para trabajo agrícola temporal, asegura el embajador Rishchynski

■ Falla administrativa frena oferta en otros sectores

■ Tendrán que esperar la construcción y el turismo

Roxana González García

Pese a la pérdida de millones de empleos por la crisis económica en el mundo, el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporal entre México y Canadá está a salvo, por lo menos para este año, en el que más 16 mil mexicanos se alistan para viajar en las semanas próximas a laborar en los campos del país del norte.

Así lo aseguró Guillermo Enrique Rishchynski, embajador de Canadá en México, quien en entrevista con EL FINANCIERO reconoció que el retraso en la ampliación del programa laboral a los sectores de la construcción y de turismo —cuyos programas piloto debieron iniciar en octubre, según lo acordado por el Grupo de Trabajo de Movilidad Laboral de la Alianza México-Canadá— es por cuestión “administrativa”, más que por la caída del empleo en el mundo.

Esta demora, dijo, “tiene que ver con la necesidad del lado canadiense de emprender un proceso de consultas con nuestras provincias, porque en Canadá la responsabilidad en cuanto a la mano de obra extranjera tiene que resolverse por las autoridades nacionales y las pro-



Campeñinos mexicanos cosechan alimentos orgánicos en Watsonville, California. (Fotos: Bloomberg)

vinciales, pero ese trabajo ya está finalizando y realmente esperamos que el plan piloto comience con la llegada de la primavera, cuando los empresarios en mi país analizan sus necesidades”.

Destacó que las contrataciones de los mexicanos que cada año acuden a trabajar a los campos canadienses ya están garantizadas para lo que resta de 2009, por lo que es un hecho que, a partir de

Continúa en la siguiente página

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

Viene de la  
página anterior

las próximas semanas, más de 16 mil connacionales viajarán a su país.

“Es muy difícil pronosticar todavía si la crisis financiera internacional provocará una disminución en la necesidad de contratar mano de obra extranjera en Canadá, pero para 2009 las contrataciones ya se hicieron, y los trabajadores mexicanos ya preparan su maletas para viajar a mi país durante la primavera”, señaló el diplomático.

Asimismo, subrayó que a pesar de la realidad económica internacional, es un hecho que algunas provincias canadienses requieren de la mano de obra extranjera, por lo “esperamos que las oportunidades y condiciones para los migrantes temporales de México se mantengan en los años próximos como hasta hoy”.

Sin embargo, dejó en claro que esto no implica que “la puerta está abierta” y que cualquiera puede ir a buscar trabajo a Canadá.

“Sí quisiera dejar en claro que un trabajador temporal que sale de México ya va con un trabajo seguro a Canadá; no cualquiera puede ir como trabajador a mi país; no se trata de pararse en una esquina esperando a que alguien lo venga a contratar, eso está totalmente fuera de lo legal y de la manera en que los gobiernos de México y Canadá trabajan.

“Tampoco quiero crear falsas expectativas por decir que el trabajo para los migrantes mexicanos en el campo está garantizado, a pesar de la crisis”, acotó el embajador canadiense. ☒